
周志华曾说!죋生最美好的状态是在大学里做一个名教授!可以
研究各种自己感兴趣的事情"떱院长对他来说是一种负担!会失去很
多做学术的时间和自由" #볈然答应做了!쓇就尽量做好吧" $

훐国人工智能活跃度仅次于美国

!"#$ 年 % 月 !& 日! 볈是南大 ##'

周年校庆纪念日! 也是南大人工智能学

院揭牌日" #今天!南京大学人工智能学

院正式揭牌! 标志着南京大学正式开启

建设人工智能学科高峰的征程"$周志华

在揭牌仪式上说%

用百度搜索&人工智能$四个字!能

搜索出 !$%& 췲个结果% 关于人工智能!

线上线下已经有不少培训班% 人工智能

学院是不是要跟这些培训班&뺺争$呢'

周志华总结南大人工智能学院的人才培

养目标( 在人工智能领域具有源头创新

的人才) 能为企业解决关键技术难题的

人才% &用建筑业打比方!一般培训班大

多是培训建筑工地上搬砖砌墙的相对低

端的人才!这些人才也很重要%但我们学

院的目标!起码是要培养建筑设计师)土

木工程师! 更理想的目标是从这里走出

建筑大师% $周志华说%

学界一般认为! 人工智能学科正式

诞生于 #(%' 年美国达特茅斯会议%这个

会议的参加者包括后来的图领奖得主麦

卡锡)斯基和信息论之父香农等人%会

议发起人麦卡锡提议以&人工智能$作为

该学科的名称%因此麦卡锡被尊为&人工

智能之父$% 从那时起!如果以主流人工

智能学界的关注重点进行划分大致可分

为三个阶段 (#(%' 年至 #('& 年代中后

期的 &推理期$!#()& 年代至 #($& 年代

中期的 &知识期 $!#((& 年代至今的 &学

习期$%推理期关注的重点是基于逻辑的

自动推理! 知识期关注的重点是知识工

程!学习期关注的重点是机器学习%

从历史上看! 国外人工智能学科起

步的时候中国还远远没起步! 但是经过

近十年的高速发展! 中国的人工智能研

究取得了巨大进步% 作为从本科生开始

培养人工智能人才的院系! 南大这步举

措从全球来看也是&新生事物$%

作为南大第一任人工智能学院院

长! 周志华坦言可以学习和借鉴的经验

很少!他说(&这个月!美国卡内基梅隆大

学宣布成立人工智能本科专业% 可以看

到! 我们南大成立人工智能学院和卡内

基梅隆大学成立人工智能本科专业就是

前后脚的事情!甚至我们还早一些%在这

件事情上!大家都是刚开始探索%我们中

国发展到今天!쯦着国力增强!很多事情

都在发生变化%以前做事可以模仿别人)

*跟着别人跑+!那比较容易"现在我们国

家要成为有抱负的强国)要走向,领跑-!

那就必然意味着很多事情不再有可以直

接模仿的对象!要自己去探索!比以前困

难得多%但是必须经历这个过程!才可能

走到别人前面去% $

关于中国与美国人工智能研究的差

距! 周志华说(&从对人工智能学科的历

史贡献来看!中国不仅比不上美国!也比

不上欧洲)日本!因为我们起步太晚!国

际上五六十年代就开始人工智能研究!

而我国 #()$ 年以后才恢复科学研究!跟

国际接轨要到 !&&& 年后了%但是最近十

年取得高速发展% 如果仅从最近几年来

看! 我国在人工智能领域的发展速度非

常快!活跃度不亚于美国!从这个角度确

实可以说目前中国在人工智能领域仅次

于美国% $

得出 &中国人工智能的活跃度仅次

于美国$ 这一结论! 周志华用了两个例

子( 人工智能领域有两个覆盖全领域的

综合性权威国际学术会议!一个是 #('(

年开始的国际人工智能联合大会!!&#)

年中国在这个会议上录用的论文第一次

超过了美国%十几年前!中国在这个会议

上的论文还是个位数! 甚至很多时候是

零% 现在大体上从录用论文数来看!中)

美各占三分之一! 世界其他地方占三分

之一% 另一个综合性顶级人工智能国际

学术会议...#($& 年开始的国际人工

智能大会!在 !&#$ 年由于原定时间与中

国春节冲突了! 在周志华与香港科技大

学的杨强教授) 美国亚利桑那州立大学

刘欢教授等人的影响下! 为了便于中国

学者出席会议! 甚至专门修改了时间和

地点避开春节!这在历史上从未有过!说

明中国学者已经是世界人工智能领域不

可轻视的重要力量%

一个多月前! 몫国科学技术院大学

/*+,-.0 因 为 与 军 工 企 业 & 몫 华

-/01230$合作研发自主武器 !퓢到来自

全球 !& 多个国家的 %& 多名 +, 学者联

名抵制!其中就包括周志华%

周志华认为!*+,-. 的做法危险之

处在于让机器自己去决定是否进行对人

类的毁灭性打击!就像公开信中所说的(

如果这样的武器开发出来! 自主武器将

成为导致战争的第三次革命! 战争将比

以往任何时候都更容易发生且更残忍%

&迄今为止主流人工智能领域的研

究!都不支持机器拥有自主意识!这属于

强人工智能的范畴% 这不是我个人在反

对! 而是整个主流人工智能科学界在反

对% 不同学者对*强人工智能-这个词的

理解不一样)有不同的称谓!我们这里所

说的*强人工智能-!它有两个标志!第一

是具有独立的意识! 第二是希望达到或

者超过人的能力! 同时具备这两个特征

的! 主流人工智能学界称它为强人工智

能%人造物一旦有了自己的独立意识!就

意味着它可以根据自己的判断做事!会

有它自己的利益诉求! 完全可以不听你

的指挥! 当它的能力已达到甚至超过了

人! 那么如何能保障它不为自己的利益

去做一些对人不利的事' $周志华说%

在周志华看来!从科学发展来说!뛌

期内是看不到强人工智能研究成功的可

能性! 其中很重要的一点是全世界主流

的人工智能学界没往这个方向做努力%

这件事情抗议的结果是 (*+,-. 校

长 -4567894: -9;5 已经给每位抗议专

家写信保证 *+,-. 不会开展任何与人

类尊严对立的研究 /包括缺乏起码的人

类控制的自主武器0%*+,-. 不会参与发

展致命性自主武器系统% *+,-. 与军火

公司的合作将不涉及任何致命性自主武

器系统的研制! 成立的中心将致力于研

发关于高效后勤系统)컞人导航)량行训

练系统的算法!늢且 *+,-. 将保证对相

关研究人员进行教育%

周志华以本土学者的身份! 成为具有卓著声誉和国际影响力的世界级学者% !뻹受访者供图"

周志华创建的

!"#$% 틑成为国

际知名研究团队 !

是国内希望研读机

器学习的学生向往

之地"
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!本学期第一堂本科
生课 " 以为是 !"# 个学
生 " 쪵际 #$% 座教室满
员加座还有站位" 쎫估估
近 #&$ 人 # 쎻休息还拖
堂十分钟" 谢谢同学们不
吃饭坚持到最后" 쳘别是
站到最后的 " 헦不好意
思 # 쿂次一定注意不拖
堂 " 不过某也讲得喉咙
疼" 쾣望对得起大家最后
的掌声 #$ 헢是周志华今
年 # 퓂 ' 죕的一则微博 "

他在微博上习惯称自己为
!某$#

!周志华$ 和 !人工
智能$ 最近成了百度热搜
的关键词" 풵于南京大学
在今年 # 퓂 & 죕宣布成
立人工智能学院" 늢于 &

퓂 "$ 죕举行了 揭 牌 仪
式# 南大是中国首家成立
人工智能学院 的 (% 룟
校" 周志华担任南大人工
智能学院第一任院长#

"$!" 年至 "$!) 年"

周志华成为在人工智能相
关 的 五 大 主 流 国 际 学
会%%%*(+&***,&***-&

,...&,*/0'쏀国计算机
学会&国际人工智能学会&

쏀国科学促进会& 国际电
气电子工程师学会& 国际
模式识别学会 ( 均入选
!123345'会士"有时也被
译为院士($的首位华人学
者"늢先后被聘任为!国际
人工智能联合大会$和!国
际人工智能大会$ 的程序
委员会主席" 成为在人工
智能领域两大综合性顶级
国际学术会议均担任程序
主席的首 位 华 人 学 者 #

"$!' 年 ' 퓂 " 周志华当
选欧洲科学院外籍院士#

在人工智能界" 周志
华是一个耀眼的名字" 헢
和他的为人低调形成鲜明
对比# 在做科普之外" 他
一般不接受采访" 仅有的
几次采访都是记者找到他
以前的老师甚至校领导出
面说情 # 헢次也不例外 "

不仅如此" 记者专门赶到
南大人工智能学院揭牌仪
式才见到他#

!!!"!"#"#$

%&$% 쓪 & 퓂 '( 죕 星期三!"
뗚 &)* 期
主编+튶志明 责编+뢶鑫鑫 近距离

现在我们国家要成为有抱负的强国& 要走向 '쇬跑$! 쓇就
必然意味着很多事情不再有可以直接模仿的对象 ! 要自己去探
索! 뇈以前困难得多"

推理小说像在解谜! 和做科研很像! 好奇心驱使你想知道这
件事情是怎么回事! 뛸且不能是瞎蒙! 一定要基于严密的逻辑推
理! 我喜欢把这样的事情弄清楚"

周志华在计算机大会做特邀报告"

쓏大#$톧于斯教于斯%
周志华分别于 #((' 年 )#(($ 年和

!&&& 年在南京大学计算机科学与技术

系获学士) 쮶士和博士学位!!&&# 年 #

月起留校任教!!&&! 年被破格聘为副教

授% !&&< 年 !( 쯪时成为国家杰出青年

基金获得者! 创下了信息学科迄今的纪

录! 同年晋升教授!<! 쯪入选教育部长

江学者特聘教授%

他完全没有海外学术经历! 最长仅

在国外连续待过两个月! 是彻头彻尾本

土培养的学者%他以本土学者的身份!成

为具有卓著声誉和国际影响力的世界级

学者!这在中国学术界极为罕见%

今年初!南大的一个 ==- 论坛上有

一篇人气很高的帖子...&南大又有两

位教授出走$% 这则帖子表明(周志华可

能是其中一位% 关于这则&出走南大$的

传闻! 周志华在自己的微博上回应(&今

天好多朋友跟兄弟单位找某求证! 某不

逐个回复了!벴便真的*也有去意-!那也

是心理活动!他咋知道的呢'南大计算机

学科挺正常! 某的 >+?@+ ABC4D 也挺

正常!还在努力前进呢!哪会弃十多年心

血于不顾% $

周志华这则微博中提到的南大

&>+?@+ ABC4D /机器学习与数据挖掘

研究所0$ 成立于 !""E 年!&>+?@+$是

&>2FB5;56 +5G ?;5;56 HBC3 @F1F$ 的缩

写!顾名思义!>+?@+ 的主要研究领域

是机器学习与数据挖掘%

知乎上有一个问题...南京大学

>+?@+/周志华0组的实力如何 ' 作为

>+?@+ 组毕业的学生! 知乎用户名为

&/4F5IC092$ 的回答中提到(>+?@+ 组

分很多小组!由不同的老师带领!负责不

同的研究方向! 每个人最初都可以自由

选择期望跟着哪个老师做哪个研究方

向%做研究方面!周志华老师有一套方法

论....CD;J/研究主题 0(首先 !你得搞

清楚!你要研究的对象是什么'可以是导

师给你的也可以是自己去发掘的! 导师

有丰富的领域经验 ! 可以告诉你哪些

1CD;J 更值得花时间去深入研究1KBCI:23

/问题0(然后!你得搞清楚!你的研究解

决的是什么问题' 导师可以帮你判断你

要解决的这个问题是否有价值1,G2F/想

法0(最后!你得有思路去解决要研究的

问题! 导师可以帮你判断你的想法是否

可行%

清华大学计算机系副教授刘知远

在这个话题下回答 (&周志华老师及其

团队在学术和育人方面的优秀 ! 是超

越学校品牌的 %也就是说 !컞论把他们

放到哪个学校 ! 都值得同学们去读他

们的研究生 % $

&南大成立人工智能学院有很好的基

础$% 周志华说%

南京大学的计算机学科成立于 #(%$

年 ! 经过半个多世纪的发展 ! 建立起了

&软件$ 与 &智能$ 两个优势方向! 成为

享誉国内外的学术研究和人才培养高地%

计算机软件新技术国家重点实验室已经连

续 #% 年被评为计算机类国家重点实验室

第一名% 学术研究达到国际前沿水平! 人

才培养也有很高的精度 % 比如 ! 中国计

算机学会每年评选十篇全国优秀博士论

文! >+?@+ 连续八年有学生入选! 毕业

生有的已成为学界知名人物 ! 有的在

=+. 等大公司率队攻坚 % 业界极好的口

碑使得 >+?@+ 的学生在招聘季被企业另

眼相看 ! 甚至出现过面试官集体暂停面

试! 向应聘的学生了解 >+?@+ 研究进展

的 &맖事$%

周志华一直坚持给本科生上课! 늢在

!&#' 年承担了南大本科生人工智能教学

改革项目% &南大人工智能学院的成立!包

括课程体系的设置! 都是经过了长期的思

考$! 周志华说!&希望能培养出国家)짧

会和产业需要的优秀人才$%

从 #((! 年踏入南大以来!周志华从

一名学生成长为一名教授! 再成为一名

院长!一直没有离开过南大%周志华对南

大的感情深厚! 不仅因为 &学于斯教于

斯$!更在于在这所校园里有很多影响过

他的老师!他说&从不同的老师身上学到

不同的东西$%

周志华曾说! 人生最美好的状态是

在大学里做一个名教授! 可以研究各种

自己感兴趣的事情% 当院长对他来说是

一种负担! 会失去很多做学术的时间和

自由% 当院长以后! 他单纯的学术生活

开始掺杂一些别的事务...多开了很多

会! 多了一些对个人不重要但对学科重

要的东西 ! 而他必须要去关心这些东

西! 比如招聘和资源建设! 作为教授他

可以不关心! 但作为院长! 他就必须要

考虑%

&高校院系管理很复杂!特别是名校

名学科!如果院系领导不是学术带头人!

没有学术地位!教授们就不会买账!因为

你没资格来指引学科发展方向% 但是如

果学术带头人担任领导! 就必然要在行

政事务上耗费精力% $周志华说%

对母校和学科的感情和责任决定了

他没法逃避%学校为了请他出山!校领导

和前任领导专门做工作! 学院书记也全

力帮助分担行政事务% 他说(&볈然答应

做了!那就尽量做好吧% $

ퟮ主要的是靠人的聪明才智

&냸晚小街路面上沁出微雨后的

湿润!和煦的细风吹来!첧头看看天边

的晚霞!!明天又是一个好天气!走

到水果摊旁!挑了个根蒂蜷缩)쟃起来

声音浊响的青绿西瓜! 一边满心期待

着皮薄肉厚瓤甜的爽落感! 一边愉快

地想着!这学期狠下了功夫!基础概念

弄得清清楚楚! 算法作业也是信手拈

来!这门课成绩一定差不了2 $这是周

志华所著3机器学习4的开头!作为一

本理工科学术书籍来说!独具一格%

3机器学习4!&#' 年初出版!首印

%&&& 닡一周内售罄!至今重印 !% 次!

先后登上亚马逊)京东)当当网等的计

算机畅销书榜首% 这本3机器学习4被

读者们昵称为&西瓜书$!不仅仅因为

封面是西瓜! 还因为有关机器基本术

语的理解和技术问题的解释! 书中都

是用&如何挑西瓜$来做讲解的%

周志华在后记中解释(&一则因为

瓜果中笔者尤爱西瓜! 二则因为西瓜

在笔者所生活的区域有个有趣的蕴

义!朋友小聚)请客吃饭!菜已全而主

未知!或馔未齐而人待走!都挺尴尬%

于是聪明人发明了*잱规则+(席终上

西瓜% 컞论整盘抑或小碟! 뇶主见瓜

至!则心领神会准备起身!뷔大欢喜!

久而久之!컞论菜肴价格贵贱)뎡所雅

鄙!宴必有西瓜%죴将宴席比作/未来0

应用系统!菜肴比作所涉技术!则机器学习

好似那必有的西瓜! 它可能不是最 *高大

上+的!但却是最离不了的)没用上总觉得

不甘心的% $

这本理工科的教科书入围了 !&#) 年

度的 &京东文学奖 $!成为科技界的一段

佳话%

&西瓜书$ 的排版是周志华自己设计

的% 他说(&我希望书以我喜欢的样子呈现

出来!呈现方式对理解这本书也很重要!哪

些东西在一页上面呈现出来! 以什么样的

形式呈现出来! 呈现方式不同造成的感觉

是不一样的% $

돽了著书!在学术上!周志华从 !$ 쯪

起先后任 !& 多种 -8, 期刊顾问) 횴行主

编)副主编)领域首席编委)资深编委)编委

等!包括 +8?),LLL 믣刊等国际权威期刊

和3中国科学4等国内权威期刊% 他还是亚

洲机器学习会议创始人! 三十余次国际学

术会议主席! 连续两年担任国际人工智能

联合大会顾问委员会委员 ! 是首位担任

,LLL 数据挖掘大会程序委员会主席的中

国大陆学者%

周志华把这些名誉和头衔看得很淡!

对他而言! 在人工智能和机器学习领域发

现新问题更能让他获得满足% 在 !&#) 年

#! 月 <# 日 !< 点 %( 分! 他发了一则朋友

圈(!&#) 年最后一天! 思考梳理遗留的研

究问题! 在最后十分钟的时候恰好完成一

遍!不管有没有新想法!新的一年要开始

了%

近几年中国的人工智能发展这么

快!周志华认为!这离不开中国经济在过

去几十年里的高速发展( 经济的发展带

来的科研条件)国际交流条件的提高!对

国际上最新研究成果的了解和对最新文

献获取的便捷性增强%

周志华说!在他念研究生的时候!通

过网络来获取文献还是一种奢望% 那时

候国家经济实力不足! 学校也订不起正

版国际期刊! 图书馆只能找到滞后两年

的国际期刊翻印版! 只能部分了解到国

际上三四年前的研究进展% 现在国际上

刚出来的文献! 国内通过网络在当天或

者第二天就能看到了%

&人工智能的研究不很需要特殊的

设备!最主要就是靠人的聪明才智%当别

人做什么你能很快知道! 往前突破就会

容易很多1中国有这么大的人口基数!聪

明人的比例是很高的! 这也是很重要的

方面1近年来!国家政府大力投入科研!

从国家) 짧会到产业都对人工智能科技

发展高度重视1人工智能应用需要数据!

而在中国这么大的人口和应用环境!数

据不是问题% 国内也开始有了一些国际

水平的研究组% 可以说各方面条件都具

备了% $周志华说%

做科研的闲暇时间! 周志华喜欢推

理小说!他比较喜欢的推理小说家!如欧

美的埃勒里5뿼因)日本的东野圭吾% 他

说!&推理小说像在解谜! 这个和做科研

很像! 好奇心驱使你想知道这件事情是

怎么回事!而且不能是瞎蒙!一定要基于

严密的逻辑推理! 哪怕看上去很荒唐的

事情也是有它的原因! 我喜欢把这样的

事情弄清楚% $


